

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N.º 21
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 15:32 horas del lunes 16 de junio de 2025, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor alcalde don **JORGE MORALES SANHUEZA** y con la presencia de los siguientes concejales:

- **CLAUDIA PARRA BELLO**
- **SAMUEL MONTECINOS ZAPATA**
- **CAMILA FLORES MUNOZ**
- **ROLANDO AGURTO ACUÑA**

**El concejal Gonzalo Constanzo se encuentran con licencia médica.
El concejal Luís Monsalve ausente.**

Como Ministro de Fe la Secretaria Municipal Sta. Lucy Cartes Ramírez.

El Sr. Alcalde dice: “muy buenas tardes estimados concejales estimados funcionarios municipales, a todos nuestros seguidores que nos siguen a través de las redes sociales un gusto poder saludarles, vamos a iniciar nuestra sesión ordinaria nombre de Dios, número 21 el lunes 16 de junio del año 2025, siendo las 15 horas con 32 minutos, dar las excusas del concejal Luís Monsalve quien tuvo un problema familiar y don Gonzalo Constanzo un tema de salud, por lo cual no estarán presentes.”

TABLA

1.- Aprobación Acta Anterior.

1.- Acta Sesión Ordinaria N°20 de fecha 09.06.2025

2.- Correspondencia.

a.- Despachada.

b.- Recibida.

c.- Análisis.

3.- Cuenta Sr. Presidente.



4.- Cuenta Comisiones.

5.- Asuntos Pendientes.

6.- Asuntos Nuevos.

1.- Votación renovación de patentes de alcohol 2025.

7.- Incidentes.

1.- Aprobación Acta Anterior.

1.- Acta Sesión Ordinaria N°20 de fecha 09.06.2025

El Sr. Alcalde dice: “comenzamos con la tabla, punto número uno, aprobación de acta anterior, sesión ordinaria número 20 de fecha 9 de junio del año 2025 para ser aprobada por ustedes si es que no hubiera alguna objeción o consulta, ninguna, ya, entonces nos ponemos en votación para aprobación de la sesión ordinaria número 20. Concejala Camila Flores tiene la palabra.

La Concejala Camila Flores dice: “muchas gracias señor presidente. Buenas tardes a los colegas quienes nos acompañan aquí en el auditorio y también a quienes nos ven a través de la plataforma digitales, antes de dar la aprobación al acta, saludar al día de ayer fue el Día del Padre, así que mi extensivo saludo a todos los padres de la comuna y también a las madres que hacen el rol de padre, así que mis cariños para ellos y respecto a la aprobación del acta anterior favorable señor presidente.

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias Concejala. Concejala Claudia Parra.”

La Concejala Claudia Parra dice: “muchas gracias alcalde, muy buen día, saludarlos, saludar a mis colegas concejales, a mis colegas que están ausentes desearle el mayor de los éxitos en su recuperación y gestiones correspondientes, saludar también a los funcionarios que el día de hoy nos acompañan acá, agradecer también la presencia, me gustaría que hubiesen más directivos señor alcalde, lamentablemente hay muy poquitos uno, dos y a la comunidad que nos sigue a través del Facebook también saludarla y mi votación al acta señor presidente es favorable.



El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias. Concejal Rolando Agurto tiene la palabra.”

El Concejal Rolando Agurto dice: “gracias señor presidente saludarle muy buenas tardes a todos nuestros colegas concejales, funcionarios, distintos departamentos que estamos hoy día acá en este concejo municipal y también un cariñoso saludo a todos nuestros vecinos y vecinos en mi querida comuna de Trehuaco a todos aquellos también que han pasado han sufrido estos días para el tema de las circunstancias el tiempo estos temporales que han sido bastante duro si han tenido daño estructurales en daño de sembrado y es parte de la naturaleza, así que hay que tener paciencia y fe en Dios que se puede salir adelante, así que un gran un gran saludo para todos ellos y también para todos nuestros funcionarios municipales que hacen grande nuestra comuna de Trehuaco. Así que mi voto a la carta también va a ser favorable Señor Presidente.

El Sr. Alcalde dice: Muchas gracias Concejal. Concejal Samuel Montecinos tiene la palabra.

El Concejal Samuel Montecinos dice: Muchas gracias Señor Presidente saludarle además saludar a cada uno de los que están acá presentes, a nuestros directivos, a funcionarios municipales saludar también a nuestros colegas concejales que no pudieron estar el día de hoy, que esperamos que prontamente se recuperen y también reiterar mi saludo a los padres aquí presente, también nuestro alcalde, don Rolito también, padre, en su día que espero que lo hayan pasado súper bien, que hayan sido regaloneados por sus hijos y que Dios les multiplique y les dé muchas bendiciones también, saludar a aquellas familias que fueron afectadas por sistemas frontales también, que han sufrido por este mal tiempo que nos tocó, también saludar a todos los Trehuaquinos y Trehuaquinas que nos ven a través de las redes sociales y están pendientes del quehacer municipal del concejo municipal con respecto al acta señor presidente mi votación es favorable, muchas gracias.

El Sr. Alcalde dice: muchas gracias concejal, mi voto igual es favorable, entonces se aprueba el Acta N° 20.

El H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acuerda** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Camila Flores Muñoz, Claudia Parra Bello, Rolando Agurto Acuña, Samuel



Montecinos Zapata, y del señor alcalde don Jorge Morales Sanhueza, **aprobar** el Acta Sesión Ordinaria N°20 de fecha 09.06.2025.

2.- Correspondencia.

a.- Despachada.

No hay.

b.- Recibida.

No hay.

c.- Análisis.

El Sr. Alcalde dice: “punto 2 de la tabla, correspondencia despachada no tenemos correspondencia recibida tampoco, por lo tanto, vamos a pasar al punto número 3 cuenta señor presidente.

3.- Cuenta Sr. Presidente.

El Sr. Alcalde dice: “como decían ustedes concejales también enviar un caluroso y fraterno saludo a todos los padres de nuestra comuna, esperamos que los hayan regaloneado harto, hayan podido disfrutar de su día, hayan podido descansar, así que enviamos un cariñoso saludo a cada uno de ustedes, también obviamente a nuestros padres que ya han partido, obviamente, un abrazo al cielo para ellos.

Como dicen ustedes también tuvimos un sistema frontal que nos afectó en parte también a nuestra comuna con corte eléctrico, caída de árboles, estuvieron los equipos municipales junto a bomberos y carabineros trabajando desde el sábado en la noche, madrugada, donde se pudieron despejar los caminos, todo un trabajo bastante arduo así que por lo menos los caminos están habilitados, la información que manejamos hasta ahora el sistema eléctrico ha estado con intermitencia, ustedes saben que estuvimos más de 24 horas con la luz cortada en algunos sectores que ha afectado bastante con, también con la señal telefónica, también bastante interrumpida que es una situación que nos complica bastante, sobre todo para la comunicación con los sectores para saber la situación que están viviendo cada uno de ustedes.

Y también de muy temprano hicimos, nuestro director del Daem, que se desplegará e hiciera las consultas a los respectivos colegios, ya, donde están funcionando con normalidad.



no tuvimos mayor afectación estructural, por lo menos están todos, trabajando, excepto el de Caña Dulce que tuvo que la profesora, por tema de camino, no pudo llegar, así que es el único que no por una falla del colegio, sino que no pudo llegar por debido no pudo trasladarse para poder llegar a la escuela, ya, el resto de los colegios están funcionando con normalidad de daños menores, pero se están solucionando.

Y tuvimos una caída de un árbol desde la Escuela de Maitenco, cierto, que afectó a la iglesia, que ahí rápidamente bomberos y personal municipal se aprestó para poder solucionarlo, estamos viendo ahí, porque quedó otro árbol que tiene también peligro de caída que se está, vamos a hacer la coordinación para poder sacarlo, obviamente, son por la ubicación de estos árboles hay que extremar las medidas de, cierto, de seguridad, se está estudiando cómo poder sacarlo de la mejor forma posible, la idea de que no provoque daños mayores.

Tuvimos también una afectación en Los Altos de Trehuaco, donde se hicieron las reparaciones en las calles principales las cuales soportaron de muy buena forma, ya, pero hubo una rotura de matriz en una de las salidas, en la salida más del lado norte, ya, y lo que produjo un socavón bastante profundo, ya, tuvimos una reunión también con el comité de la cooperativa del agua para hacer la coordinación y poder repararlo lo más pronto posible, ya.

Y tuvimos una casa que está aquí, ahí en la entrada del callejón de Los Vargas, al ladito del negocio donde también producto del agua que corre por la carretera le entró a su casa sin afectación de material, pero sí obviamente la humedad que provocó, cierto, la que le entrara agua a su casa que fue no más allá de 5 cm aproximadamente ya a ella igual se le prestó apoyo se le prestó ayuda con calefacción carbón también para que pueda secar su casa y obviamente la visita también del equipo de dideco, cierto, para que levantara la información.

Tuvimos otra caída de árboles también en el cementerio los cuales ya desde la mañana estaba personal municipal trabajando para poder retirarlos, gracias a Dios no hay afectación de las tumbas así que el árbol ya se retiraron y también se analizó y también hay una solicitud de otros árboles que también tienen una prospección de caída, ya están bien ladeados y vamos a hacer el análisis para poder ver la posibilidad de poder revisarlo, solamente tengo la duda ahí sino, si tenemos que pasarlo por concejo, no, pero sí debe ser así seguramente lo vamos a pasar, que deben ser cuatro o cinco árboles que están con peligro de caída, vamos a hacer el análisis también para poder hacerlo si es que se hace necesario.



Además, se produjo una voladura de parte del techo de la sede Juan Mackenna, así que también se lo informó, vamos a ver la posibilidad de poder disponer de algún maestro de ayuda para poder reponer eso y verlo con los directivos ahí para poder solucionarlo de igual forma.

Otra es la situación que tenemos en el río Mela, que ustedes saben que con las marejadas hace varios días se volvió a cerrar parte del río y estamos analizando si es que mañana ya podríamos intervenir, ya que el río con la crecida igual, de igual forma pasó este relleno que hizo el mismo mar, pero el agua estaba circulando igual hacia, con salida hacia el mar, pero obviamente el río igual estaba subiendo bastante, ya, pero no hay peligro de inundación a la fecha.

Lo otro informarles que estuvimos con, reunidos durante la mañana con el comité o la cooperativa de agua potable de Trehuaco analizando también tanto la situación de emergencia como la solicitud de ellos de apoyo para poder presentar un proyecto y dar solución tanto en la captación como en la acumulación de agua para la comunidad, ustedes saben que ya estamos a tope y no se está dando factibilidad para nuevos arranques, lo cual nos complica a todos, sobre todo a los vecinos que tienen subsidio, que eso es lo más complejo, porque ellos tienen un periodo de caducidad de sus subsidios, entonces eso es una preocupación, así que ellos tienen una reunión con DOH, dependiendo de eso seguramente se va a llamar alguna mesa de trabajo para poder buscar soluciones lo más pronto posible, sabemos que son soluciones de no de corto plazo, sino de largo plazo debido a los montos que involucra tanto la situación de conseguir un estanque de acumulación, ya, y lo otro es buscar puntos de captación de nuevos puntos de captación de agua potable ya así que se conversó hartos con ellos y obviamente se van a seguir esas conversaciones para tratar de ayudar también, ser parte de la solución y llamar a los organismos involucrados para que también nos den una solución lo más pronto posible, sabiendo que también que se nos podría generar una emergencia con un tema del agua potable, tan necesaria para la comunidad, ya.

Contarles que a partir de hoy día tenemos, ya llegó un médico de atención diurna por 22 horas, ya, hace unos par de días teníamos problemas con médicos, lo estamos solucionando, les dije hace dos semanas aproximadamente, ya tenemos la doctora que esta atendiendo el programa Sur, ya que era un problema que se nos arrastraba hace meses y hoy día por lo menos también contamos con otro médico que va a estar trabajando por 22 horas, que va a cubrir por lo menos media semana, ya, lo que viene a descongestionar bastante la



necesidad de horas médico, se está buscando poder completar las otras 22, pero y con esto ya por lo menos tenemos atendiendo tres médicos en la semana, que es lo que ha estado habitualmente ya hace bastante tiempo, ya.

Eso principalmente, les dije que los colegios están funcionando con normalidad, los caminos de igual forma, se ha trabajado bastante arduo felicitar también al equipo municipal de emergencia que se desplegó durante la madrugada a pesar de los vientos, la lluvia que fue bastante intensa estuvieron ahí para dar continuidad a los servicios tanto viales que nos corresponden como municipalidad, ya. Lo otro han sido daños menores y no hemos tenido mayores reportes tampoco de la comunidad con afectación de sus casas o algún otro tema en particular, ya, y obviamente si así fuera los equipos están prestos para poder apoyarlo en lo que se necesite, eso principalmente estimados concejales.

4.- Cuenta Comisiones.

El Sr. Alcalde dice: “pasamos a cuenta de comisiones, tengo entendido que no tenemos por ahora.”

5.- Asuntos Pendientes.

El Sr. Alcalde dice: “asuntos pendientes tampoco”.

6.- Asuntos Nuevos.

1.- Votación renovación de patentes de alcohol 2025.

El Sr. Alcalde dice: “por lo tanto, pasamos a asuntos nuevos, ahí sí tenemos la votación de renovación de patentes de alcohol año 2025, ahí nos va a exponer como siempre don Fermín Encargado de Patente Municipales.”

Don Fermín Reyes dice: “buenas tardes, señor alcalde, estimados concejales, concejalas colegas funcionarios que también nos sigan por las redes sociales. Como es con respecto a la ley todos los semestres hay que presentar el concejo municipal la renovación de las patentes alcoholes, tanto en el mes de diciembre como el mes de junio, bueno se le envió a la secretaria municipal el informe del encargado de renta y patentes con respecto a las 22 patentes de alcoholes que tenemos en la comuna, también se adjuntó el certificado de carabineros en donde ellos también le informan que ninguna de estas patentes ha tenido alguna infracción



con la ley de alcoholes, así que en este caso estarían en regla y también para su aprobación las 22 en total que tenemos en la comuna.

El Sr. Alcalde dice: “eso para poder llamar a votar, no se si tienen alguna duda, consulta con esta renovación de patentes, que es un proceso que se hace anualmente. No habiendo consultas para poder llamar a votar, nos ponemos en votación entonces para la renovación de patentes de alcohol año 2025, de las 22 personas que cuentan con dicha patente. Concejal Camila Flores tiene la palabra.

La Concejal Camila Flores dice: “muchas gracias señor presidente como dice don Fermín esta es una renovación de las patentes, que lo vimos hace meses atrás, así que si no hay ninguna observación como mencionaba usted, favorable señor presidente.

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias. Concejal Claudia Parra.”

La Concejal Claudia Parra dice: “muchas gracias alcalde, muchas gracias don Fermín también por la presentación y el orden con el cual usted nos remite a nosotros los concejales la información al correo electrónico, muy fácil obviamente de leer y analizar eso se agradece. Señor Presidente destacar que nuestros contribuyentes y nuestras contribuyentes la mayoría son mujeres, ya, es importante el rol femenino dentro, también, del emprendimiento local de la comuna señor presidente y también felicitar a estos 22 contribuyentes por no tener infracción a la ley de alcohol, que eso es súper importante, eso denota con la responsabilidad y el profesionalismo con el cual ellos desarrollan la labor y también su negocio señor presidente, así que felicitarlos, agradecer, obviamente, por también aportarle a la comuna de Trehuaco desearles el mayor de los éxitos en este nuevo periodo de renovación señor presidente y mi votación también es favorable, muchas gracias.

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias Concejal. Concejal Rolando Agurto.”

El Concejal Rolando Agurto dice: “gracias señor presidente agradecer a don Fermín que nos ha expuesto esta renovación de patentes y vemos que cada persona se ha preocupado cada uno buscar, no es cierto, la mejor forma de tener sus antecedentes al día para poder



trabajar como realmente la ley exige, así que me alegro por todas estas personas y ojalá que sigan más personas invirtiendo en la comuna de trabajo, trayendo nuevos, nuevas patentes para poder tener más ingresos a nuestra comuna, así que mi voto también va a ser favorable a todas estas patentes, porque veo que aquí cada uno no se le encontró ninguna infracción, sino que todos están con sus documentos al día, así que no hay duda de poder confirmarlo y poder darle el visto bueno, así que mi voto también es favorable.”

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias. Concejal Samuel Montecinos tiene la palabra.”

El Concejal Samuel Montecinos dice: “muchas gracias, sr. alcalde se agradece y también se agradece la explicación de nuestro encargado de patentes don Fermín Reyes agradecerle igual por la información que nos envió a nuestros correos electrónicos, está super expedita y muy fácil de leer y además felicitar a nuestros contribuyentes que son 22 en total de la comuna y que van a su renovación, me alegro también por ellos que, de cierta forma, aportan significativamente al desarrollo económico de nuestra comuna, así que sin más preámbulo gracias por la palabra señor presidente.”

El Sr. Alcalde dice: “¿aprobó cierto?”

El Concejal Samuel Montecinos dice: “mi votación es favorable, apruebo, pensé que las íbamos a votar de a una, en total 22.”

El Sr. Alcalde dice: “no, están todas.”

El Concejal Samuel Montecinos dice: Sí.

El Sr. Alcalde dice: “gracias concejal. Mi voto igual es favorable, entonces se aprueban las 22, es que como estaban todas, para pasarlas si no, si hubiese alguna con problema lo hubiésemos hecho individual. Muchas gracias don Fermín.”



El H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acuerda**, por los votos de los concejales Camila Flores Muñoz, Claudia Parra Bello, Rolando Agurto Acuña, Samuel Montecinos Zapata, y del alcalde Jorge Morales Sanhueza **aprobar** la renovación de las siguientes patentes de alcohol:

N°	Nombre	Rol	Rut	Clasificación
1	Ana Luisa Arce Nova	4-10	11.568.484-1	"H"
2	Pascual del Carmen Avendaño Chandia	4-55	10.297.534-0	"P"
3	Carmen Ximena Silva Sanhueza	4-3	10.996.796-k	"C"
4	Paola Cartes Placencia	4-50	13.794.635-1	"C"
5	Comercializadora Madel Torres	4-54	76.924.434-4	"P"
6	Susana del Carmen Diaz Muñoz	4-25	10.168.293-5	"A"
7	Juan de Dios Espinoza Pedreros	4-35	5.618.463-5	"C"
8	Nancy Edith Figueroa Aguilera	4-41	10.114.985-4	"G"
9	María Magdalena Gatica González	4-5	7.141.652-6	"C"
10	Mireya del Rosario Gómez Correa	4-46	8.672.883-4	"H"
11	María Guisela Lara Mardones	4-26	5.938.467-3	"A"
12	Minimarket MJValenzuela	4-53	77.010.866-7	"P"
13	María José Osorio Espinoza	4-45	16.404.540-4	"C"
14	Mery Sanhueza Muñoz	4-40	10.713.349-6	"C"
15	Alfredo Soñez Villibar	4-51	18.070.557-0	"P"
16	Pablo Francisco Chandia Arce	4-37	12.217.836-7	"A"
17	Claudia Ester Gatica Arenas	4-56	12.121.183-1	"P"
18	Sandra Arriagada Neira	4-57	13.972.487-9	"H"
19	Inversiones Monsalve Placencia	4-58	77.533.329-4	"H"
20	Estela Alodia Chandia Arce	4-23	17.636.900-0	"E"
21	María José Osorio Espinoza	4-59	16.404.540-4	"P"
22	Donatila Ercira Valenzuela Parra	4-60	12.375.783-1	"H"

7.- Incidentes.

El Sr. Alcalde dice: "ya vamos a pasar a incidentes, entonces para poder avanzar, entonces pasamos al punto número 7 incidentes. Concejales Camila Flores tiene la palabra.



La Concejal Camila Flores dice: “muchas gracias señor presidente, mis incidentes en este caso solamente serían dos, ya: que solicita al encargado de maquinaria el poder despejar la calle Prat donde está la salida del galpón, ya, está un poco intransitable por ese sector, a ver si se puede hacer una limpieza, ya.

y bueno todavía manifestado el tema de los árboles que estaban caídos en el cementerio y que ahora ya se está regularizando, felicitar al equipo municipal que desde el momento uno del temporal han estado atentos a las necesidades de la comunidad y ayudando en cada parte que ha sido necesario, solamente eso serían mis incidentes señor presidente, como le digo recalcar la limpieza de estos caminos donde debido al temporal se ha sido complejo el tránsito vehicular, ya.

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias Concejal. Sí comentarle de que desde la mañana se ha estado trabajando tanto en sector Maitenco, que son como cuatro salidas donde siempre se nos derrumba o traslado de material, cierto, que eso la maquinaria ya lo solucionó, ya, lo del sector Maitenco y lo que usted también menciona se está trabajando también desde la mañana con otro equipo y el camión aljibe donde se viene lavando desde el camino desde los semáforos hacia acá, obviamente, ocuparon ya un viaje, se fueron para recargar para poder limpiar lo que falta y pasarle la máquina, porque estaba bien pegado ese barro, entonces se va a pasar nuevamente la retro, ya, para que limpie y luego el camión aljibe para sacar todo ese barro pegado, en eso ya se está trabajando desde la mañana concejal, ya, para su información. Concejal Claudia Parra.

La Concejal Claudia Parra dice: “muchas gracias señor alcalde, tomándome los minutos que corresponden a mis incidentes felicitar por el Día del Padre, el día de ayer señor presidente felicitarlo a usted a todos los funcionarios municipales que son padres, a nuestros colegas también y en especial a todos los padres de nuestra comuna de Trehuaco, espero que lo hayan pasado muy bien, hayan sido muy regaloneados señor presidente, sin duda el padre es una figura muy importante dentro de la familia y también reconocer a esas madres que hacen la labor de padres señor presidente, que tienen doble trabajo, tanto para poder educar a sus hijos a su familia y también llevar el sustento a su hogar señor presidente, que eso también es valorable así que mis felicitaciones, mis cariños, espero que los hayan regaloneado mucho, espero que el próximo año alcalde les dediquemos igual un poquito a ellos, una preocupación



importante con un detallito aunque sea por parte de la administración a nuestros queridos padres y bueno sin duda mis felicitaciones y espero que lo hayan pasado muy bien mis cariños de parte de esta concejal.

Respecto al sistema frontal señor presidente se agradece que los equipos estén desplegados ante la emergencia, preocupados del acontecer y la contingencia comunal, me imagino que los equipos que usted ha destinado para emergencia están teniendo contacto directo con los presidentes de la junta de vecinos, es muy importante porque ellos son el canal y el brazo territorial también de sus comunidades, que obviamente nos extrapolan sus necesidades y sus requerimientos ante esta emergencia. Yo creo que es importante poder a través de la dideco, cierto, en conjunto con el departamento de emergencia, poder tener un vínculo y un contacto directo con los dirigentes para atender sus requerimientos y sus llamados de ayuda en caso de ser necesario alcalde. Así que esperar que esta semana sea una semana relativamente tranquila que nos podamos, obviamente, como municipio también anticipar ante las emergencias que pueden venir y sin duda el llamado es a cuidarse, a actuar con mucha cautela a no arriesgarse, tenemos el triste caso de una colega concejal que está desaparecida por acudir a una emergencia que también espero y confío en Dios que la van a encontrar sana y salva, a no arriesgarnos y a mantenerse informado por los canales oficiales señor presidente que eso es lo más importante.

Respecto a lo mismo señor presidente y como incidente a través de los cortes de luz prolongados el fin de semana nace nuevamente la necesidad de manifestar por este concejo municipal, como lo hice en la administración anterior, respecto a poder realizar las gestiones con las empresas eléctricas para dotar de generadores comunales a Trehuaco. Cobquecura, Quirihue, Coelemu, entre otras comunas, cierto, de nuestro Valle de Itata cuentan con ello por qué Trehuaco no puede, sería importante señor presidente y se lo solicito de manera encarecida, que usted pueda oficiar a las compañías eléctricas, en este caso CGE y a Copelec para requerir su apoyo en la concreción de esta iniciativa, que sin duda sería muy beneficiosa para nuestra comuna y su gente señor presidente entendiendo que es muy importante poder contar con el servicio eléctrico sobre todo para las familias que son electrodependientes y que es deber de la empresa también brindar esa seguridad a nuestra familia y deber de la administración buscar las gestiones necesarias señor presidente.

Y siguiendo el hilo conductor también de lo anterior señor presidente, solicito que a través de su intermedio se oficie a la Subsecretaría de Telecomunicaciones, ya que además



de estar sin luz muchos estuvimos incomunicados por no contar con una red de telefonía estable, lo que en estos tiempos es esencial, tanto para informarnos, mantenernos en contacto con nuestras familias, con nuestros vecinos y poder obviamente atender algún tipo de emergencia, contingencia que se nos requiera, tanto a nosotros, obviamente, en el ámbito municipal como nuestras familias también que es muy importante en estos tiempos de emergencia por mantenerse conectados, creo que es fundamental poder oficiar a la Superintendencia, no sé si a través también de la Asociación del Valle del Itata lo pueden manifestar como una preocupación, ya que es reiterativa en todos los inviernos en nuestra comuna y me imagino que también a lo largo del Valle del Itata señor presidente.

Hay un bus escolar que está hace prácticamente dos semanas y media en calle Ortiz de Rozas en la comuna de Quirihue, consulté con el encargado de transporte escolar y me indica que está a la espera obviamente, de una reparación pero es muy importante señor presidente solicitarle al encargado o al mecánico a cargo de reparar este bus, que es un bus que le sirve a todos nuestros estudiantes, sabemos lo escasos que son nuestros transportes escolares y la importancia de cuidarlos, que lo resguarde, porque está a vista y paciencia de todo, en la noche puede suceder algo, le pueden robar algún artefacto, pueden hacerle algún daño, por lo tanto, es importante señor presidente solicitar a la persona que tiene a cargo ese bus en Quirihue, que está a la espera de reparación que lo pueda resguardar y no mantenerlo en la calle señor presidente.

Y otra situación a modo de transparencia también señor presidente y a modo de consulta y con esto termino mis incidentes, es respecto a la situación del leaseback, ya, sabemos que es una licitación, cierto, para adjudicación que está en mercado público hace bastante tiempo en donde cierra en 45 días, que esta es una situación que fue muy cuestionada en su momento por la opinión pública, que su administración, obviamente, estudió y analizó poder requerir este préstamo que viene a subsanar bastantes falencias dentro del ámbito presupuestario de la municipalidad, pero en mi labor como concejal y fiscalizar, obviamente, el proceso señor presidente me doy cuenta de que hay oferentes que han realizado preguntas al portal, pero no se le han dado la respuesta en los tiempos requeridos señor presidente, eso es una falta y obviamente, no puede suceder porque limita también a las empresas oferentes a poder tener las respuestas en los tiempos concretos y a poder ofertar con total libertad a este proceso que es completamente público señor presidente, así que le solicito y sugiero que las personas que están encargados, obviamente, puedan ir revisando la plataforma, a las personas que tienen



que dar las respuestas que la den dentro de los tiempos determinados, porque no hay que olvidar que el presupuesto municipal y de educación también está supeditado a este préstamo que son 5000 y tantas UF, ya que en cierto sentido viene a palear y a resolver bastantes problemáticas es importante obviamente, que las empresas tengan toda la información a la vista obviamente, obedeciendo también los principios de transparencia con la cual se tiene que regir el portal de mercado público, cierran 45 días y mi interrogante, que me hubiese encantado que hubiese estado acá el director de finanzas, ¿qué pasa si no hay oferentes?, porque hay un certificado, cierto, que se solicitó a la Dipress, que ese certificado ya perdía vigencia durante el mes de junio, por lo tanto, si no hay oferentes ¿qué es lo que va a suceder? en qué situación se va a ver la municipalidad desde el punto de vista presupuestario, ya, porque se entiende e insisto los presupuestos están basados, cierto, en base a esta importante licitación que está solicitando, cierto, el señor alcalde a través de mercado público poder licitar a las empresas bancarias pertinentes, así que solamente eso a modo de observación, consulta señor presidente y que tenga una muy buena semana usted en sus gestiones eso, muchas gracias.”

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias concejal. A ver con el tema de la gestión eléctrica en la mañana estuvimos hablando con el Seremi de enlace para poder tener una reunión con el Seremi encargado de supervisar el tema eléctrico, para poderla, que es una solicitud que hemos hecho, hemos tenido que conversar con CGE, ellos actúan en base a denuncias, cierto, y trabajar nuevamente en este generador que ellos dicen que lo tienen, pero en caso de que ocurra una catástrofe, una emergencia mayor ellos pueden prestar el apoyo, ahora como han sido, entre comillas, en este caso situaciones menores, ellos dicen que todavía no está la factibilidad de poder trasladar un generador de dichas características, como el que tiene efectivamente Coelemu y Cobquecura, ya que ellos también tienen cortes incluso más prolongados que los nuestros, ya, pero no es una reunión que esté un tema que esté acotado sino que podemos y lo vamos a volver a consultar nuevamente debido a que nosotros, como dice usted, también tenemos varios cortes que se nos producen sobre todo en invierno, ya. Y además poder oficiar también a la Seremi, cierto, de telecomunicaciones para plantear que es un tema que es recurrente, se nos corta la luz y también se nos va la señal telefónica, ya que no debería ser así y ver ahí si en este caso la empresa de telecomunicaciones cuentan con respaldo o cuánto duran, porque al parecer hay algunas antenas que no tienen respaldo, pero ellos se justifican algunas que son repetidoras, entonces ahí hay un tema legal o un vacío legal



que muchas veces se amparan bajo eso para poder dar la explicación, pero en definitiva se nos corta la luz, cierto, y quedamos sin señal telefónica, que es un problema para todos el tema de comunicarnos, más aún a nosotros que tenemos que hacer muchas veces la coordinación o la consulta y quedamos en este caso a ciegas en esa situación, sino de que hay que hacer los recorridos para enterarnos de la información que está ocurriendo.

Con el tema del bus, como usted efectivamente dice, vamos a hacer las consultas es un bus que está en reparaciones, que esta semana debería salir, se estaba a la espera de los repuestos, ya, por lo que tengo entendido ese bus esta semana deberá salir nuevamente a circulación o deberían entregarlo, entendiéndolo de que los repuestos están esta semana, entonces el bus se debiera reparar y devolverlo a circulación, espero que con el tema climático no nos afecte esa programación, pero en torno a guardarlo vamos a hacer las consultas ahí con el mecánico a quién se le llevó para si puede resguardarlo de mejor forma.

Y el tema del leaseback, como dice usted, está en la plataforma, si bien han habido varias consultas, que sí hay un retraso pero esas consultas se respondieron, se subieron y se había demorado en torno a buscar la forma de responder, ya, porque hay algunas que son bien técnicas algunas consultas, en base a no entorpecer también la posible postulación de otras entidades financieras es que se tuvo que tener bastante cuidado en poder responder por eso se respondió, ya y se está a la espera ahora de una reunión telemática con algunas entidades para poder resolver también las mismas consultas que ellos tenían, ya, pero eso se respondió y se está a la espera de la reunión telemática con los oferentes, posibles oferentes que puedan llegar y por lo que dice usted hay algunos que ya han hecho algunas consultas. Ahora qué pasa si se nos cae, bueno se nos complica bastante pero también decirles que nuestro presupuesto está resguardado hasta fin de año, ya, no es que si se nos cae nos vamos a desfinanciar, sino que esto viene a soslayar una situación que viene desde años de arrastre para poder organizar nuestras cuentas, pero el presupuesto está previsto hasta fin de año para poder solventarnos, ya, en el trabajo que venimos haciendo sobre todo en educación sí nos traería una complicación y obviamente estaríamos muy, muy justos pero sí está programado, por lo menos, hasta fin de año en base a eso, ya. Eso principalmente, obviamente, esperamos todos que nos vaya bien y que entidades, en este caso, financieras pueden postular, pero ha sido un tema, como dice usted, un tema delicado que lo estamos tratando como se amerita eso, ya. Entonces pasamos al concejal Rolando Agurto.



El Concejal Rolando Agurto dice: “gracias señor presidente bueno ayer viajé temprano desde el sector cordillera hacia Quirihue y me encontré con mucho desecho por el camino, pero igual me dio pena de ver, porque muchas veces no nos tomamos el tiempo de poder bajarnos del vehículo y puedes sacar cosas, que realmente uno lo puede hacer, así que le pido a mis vecinos cuando se encuentren una situación que lo puedan hacer, si usted lo hace se va a sentir mejor, porque debemos usar criterio, porque las cosas a veces se pueden solucionar fácilmente, pero veía que habían pasado por encima de los desechos y nadie se toma el tiempo de poder bajarse y poder quitarlos del camino, así que ojalá esto no suceda en nuestra comuna, sino que si nosotros lo podemos hacer hagámoslo, si lo hacemos nos vamos a sentir muy bien.

Así que también sabemos que por el tiempo, por las circunstancias del tiempo también los caminos se han echado a perder un poco, pero de que vamos saliendo de Trehuaco hacia la cordillera también se han hecho harito hoyo en el tema de camino, pero habrá que esperar que se arregle el tiempo para nuevamente pasarle la máquina, pero el tema más complicado señor presidente está en la pasada del estero, pasando la Escuela de Leuque doblando hacia casa de teja, ahí realmente hay un trabajo bastante complicado de hacer, porque parte del puente de la que protegía la tierra se derrumbó, se fue abajo y realmente está complicado está peligroso para los vehículos y es un camino bastante transitado hacia la cordillera, así que yo creo que ahí Vialidad va a tener que ver la forma como trabajar, porque realmente hacerlo así manualmente como vecino nos va a ser imposible, el trabajo es bastante complicado ahí porque es alta la mensura que tiene y solamente está quedando la alcantarilla, un poco de tierra que tiene sujeta la alcantarilla, la parte de abajo ya se fue todo abajo con todos los materiales que tenía, cemento, tabloncitos todo se fue abajo. Así que eso estuve verificando cuando bajé hoy día hacia Trehuaco y quise presentarlo en el concejo, una inquietud, para que usted señor presidente tome cartas en el asunto y pueda no sé enviar algún oficio a Vialidad para que.... porque ese camino está enroldado, para que lo puedan venir a ver, porque es un camino bastante transitado y que comunica hacia la comuna del Portezuelo parte por ese lado también. Así que esos serían mis incidentes solamente señor presidente y muchas gracias.

El Sr. Alcalde dice: “muchas gracias concejal. Como dice usted tomamos esa solicitud y vamos a oficiar lo más pronto a Vialidad, vamos a mandar también el equipo de DOM a revisar



si hay que poner alguna señalética de peligro y en caso de no tener respuesta pronta seguramente vamos a tener que interferir nosotros como municipalidad.”

El Concejal Rolando Agurto dice: “de los caminos que entran hacia el puente y eso hicieron que se fuera todo abajo.”

El Sr. Alcalde dice: “ya, sí nos queda claro, muchas gracias. Concejal Samuel Montecinos, tiene la palabra.”

El Concejal Samuel Montecinos dice: “muchas gracias señor presidente para comenzar con mis incidentes primero que nada quiero reiterar mi saludo al Día del Padre en especial a mi papá también con mucho cariño y saludos también a todos los papás de Trehuaco que sin lugar a duda entregan lo mejor a sus hijos y es una gran bendición ser papá.

También señor presidente quiero dar mis condolencias a la familia Fernández Neira por la ante partida también de nuestra matriarca de nuestra comuna, de nuestro sector de Antiquereo que partió siendo una artesana colchandera que tuvo nueve hijos, 18 nietos y 21 bisnietos, mis más sinceras condolencias para la familia, sobre todo como patrimonio inmaterial, que fue reconocida como tesoro humano vivo de nuestro país, así que de verdad mi sinceras condolencias, partió una artesana más longeva de nuestra comuna y del país en general, que sea artesana cochandera dedicada a eso, así que entregar mis condolencias ante la partida de la señora Delfina Neira Montecinos, eso por una parte señor presidente

Y con respecto a mis incidentes me hace llegar la presidenta de la Junta de Vecinos del Maitén de que hizo un ingreso por oficina de partes el 14 de marzo una solicitud, la solicitud a grandes rasgos me comentaba que era con respecto a maquinaria y materiales de algunos vecinos que había solicitado y me decía que no había tenido respuesta, para que si en algún momento la revisa, fue ingresada el 14 de marzo del 2025 por oficina de partes, ahora desconozco dónde haya sido dirigida también, porque solo me mencionó eso y le interesaría mucho saber si se le va a dar respuesta o qué ocurrió, entonces sería ideal que por favor nos ayudara con eso que me lo hizo llegar.

Y bueno también reforzar lo que dice nuestros colegas anteriormente, oficializar a la Subtel o a Telecomunicaciones porque igual tenemos bastante intermitencia de señal eléctrica y en estos sistemas frontales sumamente importante contar con conexión o redes.



También felicitar a su equipo señor alcalde, de que acudió a los planes comunal de emergencia, a nuestro funcionario don Rosamel Concha, que también él entrega todo por el todo en estos hechos, es como el ente principal de las emergencias y felicitarle también a él por su intachable trabajo y destacado también, siempre dando lo mejor de él en estos tiempos donde es sumamente impredecible lo que puede ocurrir, porque como son emergencias y sobre todo él que está ahí dispuesto con su equipo, así que de verdad mi felicitaciones y a cuidar la vida también, es una recomendación para ellos los funcionarios, que si bien es cierto, hay cosas de repente que uno tiene que poner límites y priorizar como él nos decía la vida primero por sobre todas las cosas.

Eso sería señor presidente y nada más que eso, porque lo demás ya está dicho o sea se está trabajando sobre todo cuando hay una emergencia ocurren muchas cosas y los funcionarios igual están en terreno o sea entender igual a los vecinos y vecinas que se está trabajando, si no han llegado a su sector prontamente se va a llegar, porque tampoco... es todo tan incierto y tan rápido que ojalá se pudiese multiplicar por mil los funcionarios, pero no es así, así que un abrazo fuerte para ellos y nada, gracias señor presidente que tenga una excelente semana, gracias.

El Sr. Alcalde dice: "muchas gracias concejal. Como dice usted el equipo de emergencia ha estado desplegado estos días, ahora cuando hay situaciones de ayuda y una segunda etapa obviamente, cuando está con lluvia, hay viento siempre hay que resguardar también las condiciones de quienes trabajan y eso también se le ha hecho saber a los funcionarios y también le pedimos a los vecinos, también un poquito de paciencia, sabemos muchas veces el tema de que de la emergencia se están andando también, se categoriza el tipo de emergencia entonces cuando hay actuar hay se actúa obviamente, también, privilegiando la vida de las personas, se entiende y en base a eso se ha estado haciendo de esa forma, ahora con la solicitud que usted me dice la vamos a revisar, le vamos a hacer seguimiento para ver dónde está y poder dar respuesta también a esa solicitud.

Así que estaríamos, no habiendo más temas que tocar, me va a tocar el otro seguramente, se lo vamos a hacer llegar durante el día o mañana el otro tema que íbamos a conversar, ya, para que lo tengan presente.



Siendo entonces las 16 horas con 16 minutos damos termino en la sesión ordinaria número 21 dando gracias a todos los funcionarios estimados concejales y a todos quienes nos siguen a través de las redes sociales un cariñoso saludo para cada uno de ustedes, que tengan una muy buena semana y esperando de que la situación climática ya se vaya normalizando para no tener más problemas, muy buenas tardes que estén muy bien.

Siendo las 16:16 horas se levanta la sesión.



Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe

ACUERDOS SESIÓN ORDINARIA N°21
H. CONCEJO MUNICIPAL
Lunes 16 de junio del 2025

1.- El H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acuerda** por unanimidad de los presentes, por los votos de los concejales Camila Flores Muñoz, Claudia Parra Bello, Rolando Agurto Acuña, Samuel Montecinos Zapata, y del señor alcalde don Jorge Morales Sanhueza, **aprobar** el Acta Sesión Ordinaria N°20 de fecha 09.06.2025.

2.- El H. Concejo Municipal de Trehuaco, **acuerda**, por los votos de los concejales Camila Flores Muñoz, Claudia Parra Bello, Rolando Agurto Acuña, Samuel Montecinos Zapata, y del alcalde Jorge Morales Sanhueza **aprobar** la renovación de las siguientes patentes de alcohol:

N°	Nombre	Rol	Rut	Clasificación
1	Ana Luisa Arce Nova	4-10	11.568.484-1	"H"
2	Pascual del Carmen Avendaño Chandía	4-55	10.297.534-0	"P"
3	Carmen Ximena Silva Sanhueza	4-3	10.996.796-k	"C"
4	Paola Cartes Placencia	4-50	13.794.635-1	"C"
5	Comercializadora Madel Torres	4-54	76.924.434-4	"P"
6	Susana del Carmen Diaz Muñoz	4-25	10.168.293-5	"A"
7	Juan de Dios Espinoza Pedreros	4-35	5.618.463-5	"C"
8	Nancy Edith Figueroa Aguilera	4-41	10.114.985-4	"G"
9	María Magdalena Gatica González	4-5	7.141.652-6	"C"
10	Mireya del Rosario Gómez Correa	4-46	8.672.883-4	"H"
11	María Guisela Lara Mardones	4-26	5.938.467-3	"A"
12	Minimarket MJValenzuela	4-53	77.010.866-7	"P"
13	María José Osorio Espinoza	4-45	16.404.540-4	"C"
14	Mery Sanhueza Muñoz	4-40	10.713.349-6	"C"
15	Alfredo Soñez Villibar	4-51	18.070.557-0	"P"
16	Pablo Francisco Chandía Arce	4-37	12.217.836-7	"A"
17	Claudia Ester Gatica Arenas	4-56	12.121.183-1	"P"
18	Sandra Arriagada Neira	4-57	13.972.487-9	"H"
19	Inversiones Monsalve Placencia	4-58	77.533.329-4	"H"



20	Estela Alodia Chandia Arce	4-23	17.636.900-0	"E"
21	María José Osorio Espinoza	4-59	16.404.540-4	"P"
22	Donatila Ercira Valenzuela Parra	4-60	12.375.783-1	"H"



Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe